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ВОЗРОЖДЕНИЕ ХРАМА НЕ ОЗНАЧАЕТ
ОДНОВРЕМЕННОГО ВОЗРОЖДЕНИЯ ИДЕАЛОВ.
НО ДОРОГА, КОТОРАЯ ВЕДЕТ К ХРАМУ, 
ВСЕГДА ОЗАРЕНА СВЕТОМ ИДЕАЛОВ

-П авел Васильевич, с какой целью со-
здавалась возглавляемая вами ра-
бочая группа, известная в народе

как «комиссия по чудесам»?
- Синодальная богословская комиссия,

при которой действует наша рабочая группа,
- это высшее философское, идеологическое
подразделение при патриархии. Мы занима-
емся чудесными знамениями, происходящи-
ми в лоне Русской православной церкви. Но
не касаемся того, что происходит в иных
конфессиях, чтобы не быть бестактными.
Там есть свои мыслители, думающие люди.

Предмет наших наблюдений и исследова-
ний, например, маслопоявление. Гораздо ча-
ще это явление называют мироточением.
Происходит оно во многих конфессиях. Да-
же у шаманов. Возможно, это явление со-
провождает некий духовный процесс. И воз-
никает вопрос: всегда ли маслопоявление
связано с добрыми силами? Ведь некоторые
экстрасенсы проделывали и не менее замы-
словатые фокусы. Кстати, великий химик-
органик Бутлеров был спиритом, а великий
Менделеев - руководителем комиссии вроде
нашей, по научному анализу чудес. И он не
верил в столоверчение,  спиритов,  появляю-
щиеся во время спиритических сеансов го-
лоса.

В нашей комиссии - физики А.В. Москов-
ский и А.С. Сташевский, палеонтолог
А.Х. Агаджанян, я, геолог и филолог Т.А. Шу-
това. Двигает нами то чувство, которое свой-
ственно всем ученым - любопытство. Ведь
работать на пограничных областях, на грани
необъяснимого невероятно интересно! Ска-
жем, те эксперименты, которые я провел при
появлении на иконе масла, вызывают сомне-
ние в благодатности этого явления. Я сейчас
говорю о том, что наблюдал за оградой цер-
кви. А то, что происходит в храме, - там все
благодатно.

- Какова же физическая основа мироточе-
ния?

- Как такового мироточения нет. Есть мас-
лопроявление, маслоконденсация. Если хо-
тите - елеепроявление. Это не миро, а некое
масло, иногда благоуханное, иногда безвкус-
ное и бесцветное, без запаха. Миро - это аб-
солютно священное вещество, которое варит
патриарх на всю Россию раз в несколько лет
и которым человеку раз в жизни лоб пома-
зывают при крещении.

В России в «товарном» количестве масло-
проявление происходит в двух местах: в Кли-
ну и в пос. Локоть Брянской области. Комна-
ты там обставлены как иконная лавка, ряда-
ми стоят иконы, кюветы, и течет, течет лит-
рами в сутки благоуханное масло. Все это
сопровождается благочестивым поведением
хозяев, постоянными посещениями батю-
шек, паломников, которые оставляют там
деньги, заказывая молебны. Однако оба эти
очага мироточения не пользуются поддерж-
кой районного благочинного и областного
архиерея. И это позволяет мне сомневаться в
благодатности происходящего.

В одном из этих мест я поставил экспери-
мент. Сказали: вот сегодня, наверное, «сни-
зойдет мироточение». Постелили большую
тряпицу, положили иконы. Кстати, люди
привозят туда иконы на «размироточива-
ние» (термин-то какой!) - на ней появляется
масло, и она вроде бы продолжает мирото-
чить и дома. И на тряпице я оставил лист бу-
маги и ручку, там, понятно, отнюдь не благо-
датную. Действительно, на иконах оказалось
масло благоуханное. И на бумаге - масло, но
только там, где она торчала из-под иконы. И
на моей ручке тоже - масло. Что же происхо-
дит? Вариант с жульничеством я исключаю.
Но получается, что вещество конденсирует-
ся на любой поверхности, а это невозможно
по простым расчетам плотности пара. Про-
вели анализы вещества из обоих «чудес-

ных» мест. В первом случае - масло на осно-
ве обычного подсолнечного, только с от-
душкой. В другом - оливковое, и тоже с от-
душкой.

В интернете появилась информация, что
«комиссия по чудесам в чудеса не верит». Я
верю. Но дело сложнее и хуже: я не верю в
благодатность многих из них и даже их бо-
юсь. Экстрасенсы, также претендующие на
сверхъестественные способности, очень
много вреда сделали, отправили на тот свет
бездну народа. Если это не просто шарлатан-
ство, то делано темными силами.

- А какими физическими свойствами отли-
чается маслопоявление, так сказать, за ог-
радой церкви?

- В церкви масло появляется в очень не-
больших количествах, в виде легкого налета
на иконе. Но для исследований нужны значи-
тельные объемы вещества.

- Научная комиссия по религиозным чуде-
сам - в этом сочетании нет мировоззренче-
ского противоречия?

- Это проблема, придуманная в Западной
Европе, когда католическая церковь стала
злоупотреблять своим авторитетом и вме-
шиваться в науку. В результате произошла
реформация. В этом смысле мусульмане по-
ступили правильно: у них каждый текст, в
том числе научный, начинается с фразы: «Во
имя Аллаха милостивого и милосердного».
То есть изучение твари Божьей есть само по
себе богословие. И в действительности меж-
ду религией и наукой конфликта нет. Просто
это разный подход к основным вопросам бы-
тия. Что главное в религии? Этика. А наука
аэтична, безэмоциональна. Ученый режет ля-
гушку и наблюдает бесстрастно. А этика го-
ворит: нехорошо!

Для верующего человека все проникнуто
благодатью Божией, и все чудо. Но интерес-
на граница между чудесным явлением и тем,
что можно объяснить рационально.

Скажем, мы сейчас переживаем удивитель-
нейшее чудо: в истории еще не было случая,
когда бы в храм хлынула столь огромная мас-
са народа, чтобы в таком количестве строи-
лись храмы. Но есть и издержки. В церковь на-
ряду с подавляющим большинством благо-
датных людей и священнослужителей пришли
и крайне амбициозные. Появилось такое бо-
лезненное, уродливое явление, как креацио-
низм, когда уверяют, что мир действительно
дословно создан в шесть дней и все, что напи-
сано в Библии, надо понимать дословно - в пе-
реводе с древнееврейского на современный
русский. Но эта тенденция идет не из глубин
православия, как уверяют креационисты в ро-
скошно изданных сочинениях, проплаченных
зарубежными фондами, ассоциированными с
некоторыми протестантскими сектами. Они
заинтересованы, чтобы мы были «страной ду-
раков». А ведь в дореволюционной России
церковники были самым образованным клас-
сом. Они поставляли из своей среды ученых и
учителей. В наши же дни недалекие неофиты
принялись травить науку, ставя в неудобное
положение истинных верующих.

- Вы с осторожностью относитесь к увле-
чению людей чудесами, даже если они свя-

заны, пусть и не напрямую, с традиционны-
ми религиозными убеждениями русского на-
рода. Но ведь далеко не каждый способен
переживать религиозный опыт в его высо-
ких и тонких проявлениях. Многие нуждают-
ся, прямо скажу, в грубых, ощутимых прояв-
лениях мира духовного. Это помогает им ве-
рить в высшую реальность.

- Благословляя нашу рабочую группу, ми-
трополит Филарет Минский говорил, что
сейчас создается некая «парацерковь»,
«церковь чудес», которая отвлекает людей
от церкви. В храме происходит великое чудо
- пресуществление Святых даров - и хватит!
Все остальное может происходить, извините
за выражение, «на любой метле». Подчерк-
ну, Господь - действительно врачеватель все-
го. Но прежде всего посредством работы
врачей. В царской России врачи давали не
только клятву Гиппократа, но и особый обет
перед иконой и Евангелием. Такой человек
переходит в другую категорию, получает
благодать лечить людей.

А нынче дошло до чего: в церкви висят
плакаты с подробным расписанием, к какому
святому с какой проблемой обращаться.
Словно храм - это собес. Не надо требовать
от церкви лечения болезней, как от врачей
других функций, кроме лечения. Мы все по-
даем записки о здравии и за упокой. А на Си-
нае, в монастыре св. Екатерины, записки по-
дают просто с именами. Насельники мона-
стыря объясняют: неужели Бог не разберет-
ся сам, без подсказок, если это, конечно, тот
Господь, в которого верят и которого знают
христиане?

- К изучению каких еще чудесных явлений
вы обращались как ученый?

- Известно чудо на горе Фавор, когда на
день Преображения - а этот сезон в Израиле
безоблачный - собираются облака. Я заказал
космические снимки горы в этот день про-
шедшим летом. На них видно, как в ночь со-
бираются облака кругом горы Фавор. А на
следующий день они все ушли к морю. В ка-
нун Пасхи по Юлианскому календарю в суб-
боту сходит огонь один раз в году в храм
Гроба Господня. Есть научное объяснение ас-
трономическим явлениям. А этим нет. Это
уникальные моменты, когда человеческий
календарь «гвоздями прибит» к космосу.

Я снова мечтаю попасть в Иерусалим на
Пасху, имея магнитофоны и приемники. Ес-
ли это молнии - а это молнии, - то они долж-
ны по грозоотметчику Попова отмечаться во
всех диапазонах. Если начнутся помехи -
природа этого явления электрическая. Ли-
шает ли это объяснение Божеской благодати
чудо? По-моему, нет.

- А вообще, имеет ли смысл искать объяс-
нения тем явлениям, которые, как считается,
служат знамениями свыше?

- Кто-то читает молитвы, кто-то пишет
иконы, кто-то строит храм. А мы изучаем
творения Божьи. Это тоже один из способов
богослужения. Как говорила моя покойная
бабушка, если с любовью и благочестиво, то
можно. 

Беседу вел 
Андрей МЕЛЬНИКОВ

Основателем храма па-
триаршим решением
был назначен отец

Алексий Ладыгин, который
добавил интересную особен-
ность в сооружение священ-
ного строения. Его идея за-
ключалась в следующем: ка-
ждый посетитель священно-
го места, исповедующий пра-
вославную веру, может напи-
сать свое имя и имена близ-
ких ему людей и родственни-
ков маркером на кирпичах,
которые в дальнейшем на
его глазах закладываются
непосредственно в стены
храма.

Строительство осуществ-
ляется на деньги прихожан,
но некоторые общественные
и учебные организации так-
же оказывают помощь. К
примеру, учащиеся Москов-
ской финансово-юридиче-
ской академии уже второй
раз организованно приезжа-
ют к месту строительства.
Студенты совместно с ректо-
ратом закупили несколько
сотен кирпичей и, подписы-
вая их своими именами, вло-
жили в поднимающиеся сте-
ны храма. Конечно же, в этом
им помогали профессио-
нальные строители.

На месте студентам разда-
ли маркеры, провели соот-
ветствующий инструктаж.
Отец Алексий подробно рас-
сказал молодежи о самой
святой Евфросинии. Затем
ребята направились к строи-
тельному материалу и, вытя-
нувшись в цепочку, переда-
вали из рук в руки один кир-
пич за другим с места вы-
грузки к месту закладки. С
поставленной задачей спра-
вились быстро.

Во время акции отец-на-
стоятель и основатель храма
ответил на несколько вопро-
сов корреспондентов «МС».

- Отец Алексий, хотелось
бы узнать у вас, почему
храм будет носить имя свя-
той Евфросинии?

- В конце 90-х годов верую-
щие женщины нашей страны,
объединившись в Москве, со-
здали христианское женское
общество, которое должно
возродить подлинные хри-
стианские ценности. После
его образования они решили
дать своему объединению
имя преподобной Евфроси-
нии, в миру Евдокии, так как
эта женщина легендарна и
значима для нашего Отече-
ства. Она совместила в себе
образ светского и духовного
служения. Она и великая же-
на, она и сподвижница благо-
честия. Уже только потом у
духовенства возникло жела-
ние воздвигнуть храм в честь
этой святой.

- Почему храм будет воз-
двигнут именно на этом ме-
сте?

- Место для строительства
выбрано не случайно, потому
что Верхние и Нижние Котлы
являлись в прошлом поместь-
ем Дмитрия Донского и его
жены Евдокии. Здесь этими
двумя талантливыми людьми
совершались многие полити-
ческие деяния. Из этого места
князь Дмитрий Донской от-
правлял войска на Куликово
поле. В этой усадьбе после
смерти Дмитрия Евдокия ве-
ла переговоры с митрополи-
том Игнатом о его возвраще-
нии в Москву, иначе Русь бы-
ла бы не Московской, а при-
надлежала бы другому разви-
тому русскому княжеству.

- В 90-е годы, когда раз-
валился Советский Союз,
российское общество утра-
тило веру в идеалы. В на-
роде бытует мнение, что
нынешняя политика церкви
устремлена на то, чтобы
заменить в сознании масс
устаревший кодекс строи-
теля коммунизма на биб-
лейские принципы. Как вы
можете это прокомменти-
ровать?

- Церковь сейчас не пыта-
ется что-то заменить, она
возрождает то, что было ут-
рачено русским сознанием в
период потери идеала, и
строительство и восстанов-
ление храмов является од-
ним из важнейших шагов на
пути к этому. При создании
именно этого храма в по-
стройку вкладываются не
просто подписанные кирпи-
чики, а частички душ участ-
ников акции.

- И последний вопрос:
почему православный храм
строят люди, большинство
из которых являются вы-
ходцами из стран, пропове-
дующих ислам?

- В строительстве прини-
мают участие и мусульмане,
и христиане, но это не имеет
значения, потому что храмы
в дальнейшем освящаются.
Храм как строение становит-
ся храмом только после освя-
щения епископом или патри-
архом, а пока это просто кир-
пичное строение. 

Каждый из желающих мо-
жет приехать и оставить свое
имя в стенах храма. Храм
строится по адресу: станция
метро «Нахимовский про-
спект», Нахимовский про-
спект - владение 6, храм Свя-
той Евфросинии (Евдокии)
Московской.

Роман АКОЛЬЗИН,
Виктория СМИРНОВА,

студенты гуманитарного
факультета МФЮА

Фото авторов

На месте нынешней дере-
вянной постройки плани-
руется возведение камен-

ного храма имени Святого про-
рока Даниила. В нем предпола-
гается открыть монастырь для
временного проживания новооб-
ращенных и миссионерский ин-
ститут, чтобы вести проповедь
православия не только в России,
но и в других странах.

Настоятель храма отец Дани-

ил Сысоев сказал, что в основ-
ном каменном храме предусмот-
рен нижний храм, который и бу-
дет именоваться храмом Апосто-
ла Фомы. Как известно, апостол
Фома проповедовал в восточных
странах учение Христа, но до
этого отличился неверием в вос-
крешение Учителя.

В первые же дни открытия
храма тут начала работу огласи-
тельная школа. Ее посещают лю-

ди, которые не крещены, но уже
заявили об этом своем решении.
Церковь называет таких людей
«оглашаемые». Они должны обя-
зательно узнать об основах веры.
Эту задачу и решает школа.

С Крутицкого подворья сюда
также переехала библейская

школа. При храме создан центр
православной культуры для всех
диаспор, проживающих в Моск-
ве. Здесь собрались специали-
сты по азербайджанской, узбек-
ской, татарской, китайской и
другим культурам.

Олег ДЕМЧЕНКО

НАУКА ВЕРИТЬ ЧУДЕСАМ
Людям свойствен горячий интерес ко всему необъясни-
мому, сверхъестественному. Но как эта тяга к явлениям,
которые принято называть чудесами, уживается с рели-
гией и наукой? В этом мы решили разобраться с помо-
щью председателя рабочей группы по изучению чудес-
ных знамений при Синодальной богословской комиссии
Московского патриархата Русской православной церк-
ви профессора П.В. ФЛОРЕНСКОГО.

ИМЕНА НА СТЕНАХ

Этот храм носит имя великой княгини Ев-
фросинии (Евдокии) Московской. В свое
время она активно помогала мужу - Дмит-
рию Донскому в управлении государством
Российским и прославилась на века своей
мудростью и авторитетом.

МИССИЯ ВЕРЫ
В крохотной часовне, что возле речки
Чертановки, около двух лет молились лю-
ди о даровании им храма. И вот наконец
недавно там был освящен деревянный
храм Апостола Фомы (Южный админист-
ративный округ, Пролетарский проспект,
62/16). Он является лишь первым шагом к
созданию миссионерского центра.
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